

よきことを、よきひとへ。
被災地復興に取り組む人のための業界新聞
<http://www.rise-tohoku.jp/>

発行所 NPO法人 HUG
〒151-0053 東京都渋谷区代々木 2-10-9-8F
<http://www.h-u-g.jp> e-mail: info@h-u-g.jp

東北復興新聞

無料

第32号

月1回 発行

創刊 2012年(平成24年)1月16日月曜日

2014年(平成26年)3月3日月曜日

特集
4・5面

名取市閑上「ゆりあげ港朝市」
再開から3ヶ月

震災前比2倍の
集客力の秘密は



2面 RCF復興支援チーム
代表理事 藤沢烈氏

リーダーズインタビュー

震災から3年

東北は、シリコンバレーと並び
世界的な成長地域になる

3面 宮城県
起業家育成事業



復興を加速させる
地域の起業家ネットワーク

6面 漁師になるには?



大槌町・新規漁業
就業者体験講座

7面 山形県長井市



他
地域に
学ぶ

の震災前後、地域内外
の震災市民活動をつなぐ

岩手県大船渡市

沿岸部初 公設民営型支援センター開所

市民の力を結集して復興のまちづくりをめざす

岩手県大船渡市で2014年2月、沿岸部では初となる公設民営の常設型NPO支援センターである「大船渡市市民活動支援センター」が開所した。地域のNPOや市民団体、企業、行政がセクターを超えて情報を共有。ネットワークを築くことで地域活動を活性化し、市民参加による復興のまちづくり促進を目指して生まれた場だ。

同センターの大きな特徴は、官民含めた複数の主体が協働で運営に当たっていることだ。大船渡市で活動する3つのNPOと市の社会福祉協議会、そして大船渡市の5者が2013年9月に市民活動支援協議会を設立。仮設商店街「おおぶ

など夢商店街」の一角に支援センターを仮オープン。4ヶ月の試験運用の後、市街地の商業施設内に拠点を移して本格始動となつた。協議会を構成する3つのNPOのうち、「夢ネット

大船渡」は2006年からを続け、地域では実績のある団体。被災した方に食事を提供する「さんさんの

後外部支援が途絶えた
後に試される地域力

会」と、復興支援に県外から駆けつけたメンバーで構成される「みちのくふる里ネットワーク」は、震災後3団体が入ることで震災の前と後、そして地域の内外のリソースを結ぶことを目指している。

支援センターの主な事業は、市民活動団体のネットワーク構築、情報の見える化、相談窓口対応、交流・協働サポート、スキルアップ支援の5つ。協議会の代表は「開所後、市民

来年度からは大船渡市の広報誌のうち毎月1ページを支援センターで受け持ち、市民団体の活動紹介や支援

センターからPRに活用する。市としても、市民の声を取り上げる方法を模索していたが、協議会で定期的に交流する中で、広報誌の委託という具体的な協働の形が生まれた。大関さんは、「自分が使える支援情報がどこで得られるのか分かりにくく。住民全員に届

が急務だ。大船渡に限ったことではないが、外部から支援に入った団体は少しずつ姿を消しつつある。人・モノ・カネのあ

り、大船渡に限ったことではないが、外部から支援に入った団体は少しずつ姿を消しつつある。人・モノ・カネのあ

2分でわかる! NEWS ダイジェスト

12月21日~2月21日

【政策】

宮城県、医療費免除再開へ

宮城県内13市町は、自宅が大規模半壊か全壊判断された市民税非課税世帯に絞り、4月より医療費免除を再開する方針を強めた。

東北4県、復興交付金8次を申請

青森県を含む東北4県と49市町は、復興交付金第8次申請として国へ総額約1636億円を要求した。3月に配分予定。

【産業復興】

福島県、産業復興特区を拡大

福島県は、ふくしま産業復興投資特区の対象区域において、48市町村502カ所を国に追加申請した。2月中に認定される見通し。

イオン釜石、3月14日オープン

岩手県釜石市に「イオンタウン釜石」が3月14日に開店する。市と災害協定も結び、屋上を避難場所に利用。地元民430人を雇用する予定。

【生活・まちづくり】

川内村、むらづくり大学設立へ

福島県の川内むらづくり協議会は、新しい村づくりをめざし活動する仮想の学校、川内むらづくり大学を14年10月に開校する。

南北アリス線、4月に全線復旧

岩手県の三陸鉄道は4月5日に南北アリス線釜石~吉浜間、同6日に北アリス線田野畠一小本間に再開。南北アリス線全線が復旧する。

JR東日本、復旧に公的資金を要求

JR東日本は、気仙沼線と大船渡線ある運休区間に併せた復旧工事の総事業費1100億円のうち、670億円は公的支援を求める方針を発表した。

貸家が貢献、住宅着工が約5割増

国土交通省の13年12月期の調査によれば、東北6県の新設住宅着工戸数が前年同月比約5割増で、そのうち貸家が約9割増と判明した。

新起業家が誕生

宮城県内13市町は、自宅が大規模半壊か全壊判断された市民税非課税世帯に絞り、4月より医療費免除を再開する方針を強めた。

陸前高田市、区画整理事業が認定

岩手県陸前高田市の高田、今泉両地区の区画整理事業が県の都市計画審議会で2月14日、認定された。総事業費は約1200億円。

郡山市、屋内遊び場をオープンへ

福島県郡山市は、市内の東西南北4カ所に屋内遊び場を新設し16年4月にオープンする。14年3月に公募により基本構想を決める。

楢葉町、まちづくり会社設立へ

福島県楢葉町で帰町後のまちづくりを町民と民間事業者が考えて活動するまちづくり会社を14年6月1日に発足する見込みだ。高台移転や土地区画整理事業といった民間住宅用地の整備も2年

大船渡市、初の造成工事完了

岩手県大船渡市末崎町小細浦地区において、防災集団移転事業の住宅団地造成工事が1月15日、市内で初めて完了した。

【原発・放射能】

福島県、仮置き場が448カ所



特集

名取市閑上「ゆりあげ港朝市」

再開から3ヶ月。震災前比2倍の集客力の秘密は

あいにくの曇り空にも関わらず、商店からは客引きのための掛け声が飛び、大勢のお客さんで賑わう日曜日の朝。

ここは、2013年12月に全面再開を果たした宮城県名取市閑上地区の「ゆりあげ港朝市」だ。

東北地方沿岸では数多くの仮設商店街がつくれられ、復興市が行われているが、集客に苦戦しているところも少なくない。

こうした中、震災前5000人~8000人程度であった来場者数が現在では毎週1万人を超える。

多いときは2万人近くが来場するという「ゆりあげ港朝市」の取り組みに注目した。

運営するのは、約40年前から現地で朝市を開催している「ゆりあげ港朝市協同組合」。

組合理事長で、自身も朝市に「さくらん水産」を出店している櫻井広行さんに集客の秘訣を伺った。



ゆりあげ港朝市共同組合 理事長
櫻井広行さん

震災によって大きな被害を受け、現在ではほぼ更地になってしまい荒涼とした風景が広がる閑上地区。震災前に約5700名が生活していた同地区では、震災で約750名が犠牲となるなど大きな被害を受けた。約40年の歴史を誇った「ゆりあげ港朝市」も、当然開催ができなくなってしまった。

しかし朝市はその3週間後に奇跡の復活を遂げる。震災により物流が混乱する中、品物を引き集めて、イオンモールの駐車場を借りる形で小さな朝市を開いた。そこは震災後に離れ離れになっていた住民の再会の場にもなった。「なにもなくなってしまったからこそ、勝負に出るしかないと思った」。櫻井さんは振り返る。

県や市の復興計画策定に先駆けて、自力でできること何でもやつてきた。「最初から補助金頼りなのではなく、障壁が多くても自らの手で挑戦していくことが大切」。朝市再建を進める櫻井さんの想いに、共感した外部からの多くの支援も集まつた。例えば地域の新たな顔となた、カナダ政府からの支援によって朝市に隣に建設された「メイプル館」など、多くの協力や支援の結果が、2013年12月のグランドオープンにつながった。

震災によって大きな被害を受け、現在ではほぼ更地になてしまい荒涼とした風景が広がる閑上地区。震災前に約5700名が生活していた同地区では、震災で約750名が犠牲となるなど大きな被害を受けた。約40年の歴史を誇った「ゆりあげ港朝市」も、当然開催ができなくなってしまった。

しかし朝市はその3週間後に奇跡の復活を遂げる。震災により物流が混乱する中、品物を引き集めて、イオンモールの駐車場を借りる形で小さな朝市を開いた。そこは震災後に離れ離れになっていた住民の再会の場にもなった。「なにもなくなってしまったからこそ、勝負に出るしかないと思った」。櫻井さんは振り返る。

県や市の復興計画策定に先駆けて、自力でできること何でもやつてきた。「最初から補助金頼りなのではなく、障壁が多くても自らの手で挑戦していくことが大切」。朝市再建を進める櫻井さんの想いに、共感した外部からの多くの支援も集まつた。例えば地域の新たな顔となた、カナダ政府からの支援によって朝市に隣に建設された「メイプル館」など、多くの協力や支援の結果が、2013年12月のグランドオープンにつながった。

震災によって大きな被害を受け、現在ではほぼ更地になてしまい荒涼とした風景が広がる閑上地区。震災前に約5700名が生活していた同地区では、震災で約750名が犠牲となるなど大きな被害を受けた。約40年の歴史を誇った「ゆりあげ港朝市」も、当然開催ができなくなってしまった。

しかし朝市はその3週間後に奇跡の復活を遂げる。震災により物流が混乱する中、品物を引き集めて、イオンモールの駐車場を借りる形で小さな朝市を開いた。そこは震災後に離れ離れになっていた住民の再会の場にもなった。「なにもなくなってしまったからこそ、勝負に出るしかないと思った」。櫻井さんは振り返る。

県や市の復興計画策定に先駆けて、自力でできること何でもやつてきた。「最初から補助金頼りなのではなく、障壁が多くても自らの手で挑戦していくことが大切」。朝市再建を進める櫻井さんの想いに、共感した外部からの多くの支援も集まつた。例えば地域の新たな顔となた、カナダ政府からの支援によって朝市に隣に建設された「メイプル館」など、多くの協力や支援の結果が、2013年12月のグランドオープンにつながった。

昨年12月にグランドオープン

を出していくよう、呼びかけているという。「とにかくいい店のやり方があれば貞じろと言つてます。商売ですから売つなんぼ。足を止めてもらわなければ始まりません」と櫻井さん。

スーパーでは楽しめる炉端焼きスペースも人気だ。元々はさんま祭りで、買ったさんまをすぐ焼けるようにするために設置していたものだ。復活した朝市では常設で解放されており、来場者は買ったそこの場で、ほたてを始めとした海産物を炭火で焼いて楽しめるようになっている。家族や仲間内で楽しめることにより、朝市の活気がよくなり、強調されているようだ。

「ゆりあげ港朝市」のウェブページでは、それでの商店主がフォーカスした記事が並ぶ。各人の物語に共感し、店主に会って交流を楽しめたという人たちも、朝市に多く来てくれているようだ。

来場者が自由に使える炉端焼きスペースも人気だ。元々はさんま祭りで、買ったさんまをすぐ焼けるようにするために設置していたものだ。復活した朝市では常設で解放されており、来場者は買ったそこの場で、ほたてを始めとした海産物を炭火で焼いて楽しめるようになっている。家族や仲間内で楽しめることにより、朝市の活気がよくなり、強調されているようだ。

スーパーでは楽しめる炉端焼きスペースも人気だ。元々はさんま祭りで、買ったさんまをすぐ焼けるようにするために設置していたものだ。復活した朝市では常設で解放されており、来場者は買ったそこの場で、ほたてを始めとした海産物を炭火で焼いて楽しめるようになっている。家族や仲間内で楽しめることにより、朝市の活気がよくなり、強調されているようだ。

新規参入を受け入れ、競争を促進

メディアへの露出や、外とのつながりにも積極的だ。テレビや新聞、雑誌などで数多く出ているのは、「来た取材は断らない」。1人でも多くの人に来てもらいたい」という櫻井さんの努力の賜物だろう。朝市の間、魚を切りながら、またちょっとした休憩時間でも、アツい思いを聞かせてくれる。講演依頼を受けて県外に行く事もあるし、旅行会社とタイアップしてのツアーの受け入れも行う。観光客にも、地元民でにぎわい地元価格で買物ができると評判が良い。

まずは徹底的に地元の人に愛される場所であること自指す、それがベースの集客になり、各店舗の商品力や販売力の底上げにつながり、それが外部の人を惹きつけているのだろう。そして何より、朝市の代表であり、スポーツマンである櫻井さん自身が朝市の魅力となっている。櫻井さんは、毎朝の朝礼、そして営業時間中も、それぞれの商店を回つてもつと売り込みの声も、来客の大きなポイントとして、出店数の確保もある。震災直後にイオンモール駐車場で再開した際には、店舗数が減つてしまつたため、新しく募集して店舗数の拡大に努めた。地元の店だけでなく、市外から来ている店も。元気なおおかみさんが名物のウロコ水産は、南三陸町から毎週来ているそうだ。

「私たちの想いに共感してやつてしまふ」という人であれば、どこから来た人でも受け入れます」と櫻井さん。お試しでの臨時出店も受け入れており、学生団体が出店したこともある。「一ヶ月の使用料は、安い場所では3万円という手軽さだ。その理由は、新しい商店を入れて競争し切磋琢磨し合わないと、品揃えと魅力的な価格を維持できないからだという。新しい血を常に循環させ続けることによって、長く地元住民に支持される朝市を目指している。

人の集う場としてさらに進化を目指す

今後について、櫻井さんはこの朝市を「地域を盛り上げるための拠点にしたいと考えている。商店が集まつて買物を楽しめる場から、さらに祭りやイベントなどの拠点へと広げていく。たとえば今は、セリ市を行い、セリに参加する楽しみを味わつてもらう取り組みを行つて。今後はさらに、家族で楽しめるような企画として、京世田谷のボロ市のようなフリーマーケット・蚤の市の開催などを検討中だ。

またWebsait上で寄付を募る「はんじょう募金」を立ち上げているのは、朝市の敷地内にウッドデッキを作るためだ。「ウッドデッキの上で、若手アーティストたちが好きに演奏できるようなジャズ・イベントを開きたいんです。仙台でもジャズ・フェスティバルをやっていますが誰でも出られる訳ではない。出たい人はみんな来てもらつて、自由に演奏して楽しんでもらえば。そんなビジョンを語つてくれた。

その他、朝市の敷地の目の前に新たに「くられの防潮堤を活用しての花火大会など、櫻井さんのアイデアはつきない。「思ついたらどんどんやればいい。できるかじやなくて、覚悟を持つてやつてしまう」。復興は行政だけではなく、住民や民間が主体的に企画していくことが大切です」。集客成功の秘訣を求め訪れた「ゆりあげ港朝市」。各店舗による活気の出し方や、価格設定、店舗の拡大など、いくつかのヒントを感じることができた。しかし何より印象に残つたのは、櫻井さんの発想力。そしてそれをスピード的に形にする実行力だ。彼を中心として動き出した朝市はエネルギーであふれていた。そのエネルギーに惹かれて、共感した人たちとともに、今後も進化を続ける朝市にまた来訪したいと思う。





石巻元気商店 天まで届くおやつ海苔 三つ巴の贅沢 海苔漁師から「本命海苔」の贈り物



「Aちゃんは優しいし、
Bちゃんは可愛い。C
ちゃんは一緒にいて楽しい
んだよな。参ったなあ。」

選べないよ）。遡ること約25年、小学校高学年のバレンタインデーに3人から本命チョコをもらい

女子に想いを馳せ妄想した。なお、今振り返るとそれがモテ期のピークであったことなど、当時の私は知る由もなかつた。

シンプルな味が魅力の中井さん家の海の恵・しお味、パンチが効いて癖になる「相澤さんの家の天の恵・とうがらし味」、ほのかな香りに癒される「阿部さんの家の大地の恵み・オリーブ味」。各々個性的な3種類の海苔が1セットになった、石巻元気商店の「天まで届くおやつ海苔」に開まれたとき、思わずそんな淡い思い出が蘇つた。毎年全国に先駆けて収穫される宮城県石巻湾の海苔。3人の3代目海苔漁師たちがそれぞれ愛情たっぷり

新芽だけを摘み取った「番摘み海苔」のみを贅沢に使用している。総生産量の3%しか採れない貴重な海苔は、海苔漁師たちから「ありがとう」と直筆メッセージが添えられ贈られる本命チョコならぬ「本命海苔」だ。柔らかく、香り高く、味も良い。3拍子揃った海苔を食べると、パリッと心地よい音と共に、口の中に磯の香りが広がつた。

グルタミン酸など、3種類以上の豊富なうまみ成分や、タンパク質を含む海苔はお酒との相性は抜群。飲ませ上手の海苔たちに開まれ、ひとときのモテ期に酔いしれたい。(K)

東北各地の自治体や民間団体へ、日本全国から長期ボランティアを派遣する「右腕派遣プログラム」の派遣者について、実施団体であるNPO法人ETIC.は追跡調査を行い、その結果を発表した。

調査は既に派遣が終了している96名を対象に行われ、60%が派遣期間終了後も被災地で継続して就業している結果となつた。内訳は、29%が派遣先での継続雇用、16%が起業、15%は現地の他事業者（企業・NPO）のもとへの転職。被災地への定着の要因としては、派遣期間中の「地域とのつな

一定期間住み込みで地域おこしを行う総務省の「地域おこし協力隊」における定着率は56%（平成25年度総務省調査）であり、それを上回った形。上記の「つながり」や「仕事の面白さ」を感じられる土台として、ETIIC・では派遣された右腕同士が学び、交流する合宿も定期的に開催するなどして、派遣人材を側面支援している。

もしれない
東北にある希望を詰め込
だ復興本の発刊日に、私たち
もまた、新しい希望を見つ
ることができた。(編集長)

「右腕派遣プログラム」追跡調査

60%が東北で就業・起業

的に地元地域へのUターンを考えている人など20代、30代、ビジネスマンを中心に20名参加。福島の現状やBFFF今までの取り組みを事前ケースで読み込んだ上で自らがBFFFの一員となつたらどのような課題になぜなり組むのか」「取り組む事業の内容を具体的に提案せよ」といった課題に活発な議論交わされた。

を可視化する価値は高い
話す。初回となる今回は
題の設定¹をテーマとし
セッションとなつたが、今
別のケース、別のテーマを
定して継続的に実施していく
次回のセッションは3月
日。宮城県名取市で進
れている農業の6次産業
プロジェクト「ロクフア」
アタラタ²がケースとな
各地の復興現場で培われ
知見が形式化され、日本
国の地域を活性化させ
ノベーター育成に活用さ
る。今後も是非注目した

「新しい東北」 先導モデル事業

「東北ラーニングコミュニティ」始動！

ティップ代表の北島氏は「ビジ
ネスと違い、地域課題の解決
には明確なフレームワークが
存在しない。復興現場のケー
スを元にそのプロセスと学び
編集後記